
В городе активно создаются ТОСы – это новая форма терри-
ториального общественного самоуправления. Жителей убеж-
дают взять на себя ответственность за благоустройство мест 
проживания. Теперь на их средства будут ремонтировать до-
роги, подстригать кусты и содержать детские площадки. А что 
останется делать мэрии?  
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5 пар ДВОЙНЯ-
ШЕК РОДИЛИСЬ В 
ПЕНЗЕНСКОМ РОД-
ДОМЕ ЗА ДВА ДНЯ

67 млн РУБЛЕЙ 
ПОТРАТЯТ НА ВОЛЬЕР 
ДЛЯ БЕЛОГО МЕДВЕ-
ДЯ В ЗООПАРКЕ

19 млн РУБЛЕЙ 
ПОЛУЧИТ РЕГИОН 
НА СТРОИТЕЛЬСТВО 
ДОРОГ
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Вычеркнули из графика
 ГОЛОС УЛИЦЫ

2

Почему в Пензе угаса-
ет общественный транс-
порт, разбирался «Горо-
жанин».

Все мы каждый день 
пользуемся обществен-
ным транспортом – авто-
бусами, троллейбусами, 
маршрутками, и нам всем 
очень хотелось бы ездить 
на новой технике, видеть 
водителей в белых рубаш-
ках и не ждать автобус в 
вечернее время по полча-
са, а иногда и больше.

Мы все знаем, как 
должно быть, и не понима-
ем, что же этому мешает? 
Утвержденный на проезд 
тариф должен покрывать 
все расходы на содержа-
ние и обслуживание тех-
ники, и еще должно оста-
ваться для покупки новой. 
Почему вместо этого мы 
видим угасание парка ав-
тобусов большой вмести-
мости и троллейбусов, а 
также банкротство самого 
крупного пассажирского 
предприятия области? По-
пробуем разобраться.

Не все пассажиры пла-
тят за билет – многие 
пользуются льготами. Их 
предоставляет Российская 
Федерация, Пензенская 
область либо город Пенза. 
В настоящее время число 
льготников составляет по-
рядка 13% от общего чис-
ла пассажиров (эта циф-
ра варьирует на разных 
маршрутах). Перевозка 
льготников должна опла-
чиваться из бюджета.

Для муниципально-
го предприятия раньше 
была установлена про-
возная плата ниже эко-
номически обоснованного 

тарифа, разница опять же 
должна вноситься из бюд-
жета. Казалось бы, бюд-
жет оплатит всегда. Но, 
как выяснилось, далеко 
не всегда. Беглое изуче-
ние сайта Арбитражного 
суда Пензенской области 
дает картину непрекра-
щающихся судебных ис-
ков со стороны перевоз-
чиков к распорядителям 
бюджета. Только со сто-
роны МУП ППП (которое, 
напомним, на сегодняш-
ний день находится в со-
стоянии банкротства) за 
последние пять лет можно 
насчитать судебных исков 

на общую сумму порядка 
700 миллионов рублей. 
Если сюда прибавить еще 
иски частных перевозчи-
ков, то сумма получается 
впечатляющая.

Нельзя сказать, что все 
эти деньги не получены. 
По ряду исков задолжен-
ность уже погашена, по 
каким-то судебные про-
цессы еще идут. Как пояс-
нили компетентные юри-
сты, чтобы подать в суд на 
компенсацию льготных 
перевозок из бюджета лю-
бого уровня, необходимо 
дождаться окончания ка-
лендарного года. Напри-
мер, деньги, которые ты 
заработал в январе 2010 
года, ты имеешь право 
требовать через суд толь-
ко в январе 2011 года. 
С учетом длительности 
судебных процедур и не-
желания платить по сче-
там суды затягиваются на 

два-три года. В итоге жи-
вые деньги, которые как 
воздух нужны предприя-
тию сегодня, оно получит 
в лучшем случае через 
три года. Но это будут уже 
совсем другие деньги. Вот 
и приходится предпри-
ятию не по своей воле 
залезать в долги, брать 
кредиты, заключать дого-
воры на поставку топлива 
и запчастей с условием 
отсрочки платежа на не-
выгодных условиях.

Так случилось и с МУП 
ППП. За 2013–2014 годы 
накопилась непогашен-
ная задолженность об-
ластного бюджета за 
перевозку льготников и 
компенсацию разницы 
тарифа без малого 250 
миллионов рублей. Если 
бы эти деньги правитель-
ство области выплатило 
своевременно, что оно в 
принципе и должно было 
сделать, ни о каком бан-

кротстве предприятия  и 
речи не шло бы. Но у нас 
получается, что областное 
правительство устано-
вило льготы для опреде-
ленного круга граждан, 
обязало перевозчиков их 
предоставлять, а про обя-
занность оплачивать эту 
услугу… забыло. Созна-
тельно переложив весь 
груз социальных обяза-
тельств на плечи транс-
портных предприятий, 
не заложив средства на 
своевременную оплату 
выпадающих доходов, 
оно планомерно подтал-

кивало предприятия к 
банкротству. Мало того, 
по информации из осве-
домленных источников 
стало известно, что по-
следние два года руково-
дителю  муниципального 
предприятия запрещали 
добиваться получения 
этих денег через суд, под-
талкивали к заключению 
мировых соглашений с 
компетентными финансо-
выми органами. Это при-
вело к нескончаемой ве-
ренице часто сменяемых 
руководителей МУПа. 
Видимо, никто не хотел 
примерять на себя роль 
могильщика. Кстати, на 
одного из них уже завели 
уголовное дело за укло-
нение от налогов. Но это 
не шло на пользу эконо-
мическим показателям 
предприятия. Результат 
весьма предсказуемый 
и очень печальный. Для 
любого человека понятно, 
что развиваться в таких 
условиях очень-очень не-
просто, как говорится, не 
до жиру – быть бы живу. 

Только за первое полу-
годие 2015 года, по име-
ющимся у «Горожанина» 
сведениям, задолженность 
бюджетов всех уровней 
перед транспортниками 
только за перевозку авто-
бусами составляет порядка 
50 миллионов рублей. Это 
как минимум 12 новых со-
временных автобусов на 
маршрутах нашего города. 

Если ничего не изме-
нится в отношении вла-
стей к перевозчикам, нам 
с вами, дорогие горожане, 
не стоит ждать ни новых 
автобусов, ни новых трол-
лейбусов.

Сергей Орлов

 В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ ЧИСЛО ЛЬГОТНИ-
КОВ В ПЕНЗЕ СОСТАВЛЯЕТ ПОРЯДКА 13% ОТ 
ОБЩЕГО ЧИСЛА ПАССАЖИРОВ 

Правительство РФ выделило регионам на закупку 
троллейбусов 384 миллиона рублей. Пензенская об-
ласть в программу не попала, хотя наши соседи – Са-
ратов и Самара воспользовались возможностью обно-
вить городской автопарк. Нет Пензы и в списке регионов, 
между которыми разделили три миллиарда рублей на 
закупку газомоторных автобусов. Среди получателей 
финансовой поддержки оказались Ульяновск, Тамбов, 
Липецк и еще 20 субъектов РФ.
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Свора бездомных собак 
нападает на прохожих. 
Куда обратиться с этой 
проблемой?
Светлана, п-д Пограничный
Управление ЖКХ Пензы:

– Необходимо позво-
нить по телефону 42-26-03 
и оставить заявку на отлов 
животных. Она передает-
ся в МУП по очистке горо-
да. В экстренных случаях 
можно обратиться напря-
мую в МУП по телефону 
93-00-69. Согласно по-
становлению правитель-
ства Пензенской области 
от 17.02.2011 № 83-пП для 
граждан эта услуга бес-
платная. Отловленных жи-
вотных в течение 10 дней 
держат в карантине, за-
тем переводят в боксы на 
20 дней. Им проводят вак-
цинацию от бешенства и 
кастрацию или стерили-
зацию. Здоровые живот-
ные возвращаются на ме-
сто прежнего обитания, 
если им не найдут хозяев.
Между домами по ул. 
Мира, 18 и ул. Пацаева, 9 
третий день свалка, уби-
рать никто не собирается. 
Как решить этот вопрос?

Н. Жеребцов, ул. Попова
МУП по очистке города:

– Данная контейнерная 
площадка находится в ве-
дении управляющей ор-
ганизации «Феникс», кото-
рая на протяжении долгого 
времени не выплачивает 
деньги за вывоз мусора. 
МУП по очистке города 
заблаговременно в пись-
менной форме уведомил 
администрацию управля-
ющей организации о при-
остановке вывоза мусора 
до погашения задолжен-
ности. Как только счета 
будут оплачены, вывоз ТБО 
будет возобновлен. 

В дальнем Арбекове 
предпочитают селиться 
молодые семьи с детьми. 
Средний возраст построек 
едва перешагнул десяти-
летний рубеж. Казалось 
бы, какие здесь могут 
быть проблемы? А их об-
наруживается немало, 
если поговорить с местны-
ми жителями.

Большинство домов 
строилось в конце 90-х и 
сдавалось с минимальным 
набором благоустройства. 
На три десятиэтажных 
дома одна детская пло-
щадка, которая больше 
похожа на заброшенное 
поле – ни деревьев, ни га-
зонов, лишь выжженная 
солнцем трава.

На весь микрорайон 
единственная баскетболь-
ная площадка.

Жители новых домов в 
округе огораживают свою 
более уютную территорию 
высокими заборами. Хотя 
сами пользуются дорогами 
и инфраструктурой более 
старых кварталов. Старо-
жилов раздражает такое 
вынужденное соседство.

Округ пострадал от 
банкротства управляю-
щих компаний. Жильцы 

высоток потеряли дове-
рие к коммунальщикам.

– Полтора года у нас 
в подъезде в ужасном со-
стоянии находится про-
водка. Боюсь, что можем 
сгореть в один миг, – жа-
луется Наталья Волкова 
из дома № 77 по проспек-
ту Строителей.

Прежняя управляю-
щая компания оборудо-
вала дома общедомовыми 
счетчиками за счет граж-
дан, навязав им кредит. 
Каждая квартира в тече-
ние пяти лет будет пла-
тить за их установку 25 
рублей в месяц.

– После установки 
счетчиков платежи вы-
росли в полтора раза. 
На общедомовые нужды 
уходят деньги. Разницу 
между показаниями дома 
и квартир делят на всех, 
и кто аккуратно оплачи-
вает услуги из месяца в 
месяц, платит еще и за 
должников, – говорит 
Валентина Петровна из 
дома № 87 по проспекту 
Строителей.

Куда только люди не 
обращались. О работе 
приемной депутата мно-
гие даже не слышали и не 

знают фамилию народно-
го избранника.

В этом же доме в пер-
вом подъезде проживает 
инвалид. Игорь Петро-
вич, военный в отставке, 
обречен на домашний 
арест. Он не может по-
пасть на улицу в коляске 
из-за неудобного пандуса, 
который располагается 
под острым углом. 

Депутат Савичев пред-
лагал, чтобы в каждом 
районе действовала от-
дельная программа по 
созданию доступной сре-
ды, но пока эта инициати-
ва не нашла отклика. На 
установку удобного пан-
дуса необходимо до 200 
тысяч рублей. Нет денег 
– нет помощи.

В микрорайоне есть Ар-
бековский пруд, который в 
жаркие дни притягивает 
к себе сотни отдыхающих. 
Но территория пляжа не 
облагорожена. Берега за-
росли кустами, дно пруда 
не очищалось много лет. 
Местные власти запрети-
ли здесь купаться. Жем-
чужина микрорайона пре-
вратилась в гиблое место, 
хотя оно могло бы стать 
украшением Арбекова.

УВАЖАЕМЫЕ  
ГОРОЖАНЕ!

Если у вас назрел по-
настоящему больной вопрос 
и вы затрудняетесь найти на 
него ответ, обращайтесь. 
Редакция «Горожанина» 
всегда придет на помощь! 

ЗВОНИТЕ: 25-85-90

кто о чем?

2

ПОД ПРИЦЕЛОМ

3

Близкие проблемы дальнего Арбекова

ОТПРАВЬТЕ
СМС-сообщение на номер

89273758590
– либо напишите нам по эл/почте:  

g_penza@inbox.ru
Ищите нас в Facebook, ВКонтакте и Twitter

Округ № 2 в Арбекове – динамично развиваю-
щийся район и самый густозаселенный. Здесь про-
живает более 14 тысяч избирателей, столько нет ни 
в одном другом округе.

 

кстати
Около 40 новостро-

ек в дальнем Арбеко-
ве не имеют депутата. 
Эти дома были введены 
в строй после выборов. 
Люди не знают, к кому 
обращаться за помощью 
и кто представляет их ин-
тересы во власти.ДЕТЯМ НЕЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ НА ПЛОЩАДКАХ

говорят люди
Наталья Владимировна,  
ул. Лядова, 34:

– Не знаю, кто у нас 
депутат. Кто бы ни был, 
порядка нет. На детской 
площадке в жару негде 
спрятаться от солнца. 
Осенью не выйти во двор 
– кругом грязь.
Сергей Викторович,  
пр-т Строителей, 71:

– Я на выборах голосо-
вал за Савичева. Перед 
выборами он приходил в 
наш двор, много обещал, 
но пока мало сделал.ИНВАЛИДЫ ОБРЕЧЕНЫ НА ДОМАШНИЙ АРЕСТ С ТАКИМИ ПАНДУСАМИ
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Истории нашего  
«Городка»

На сегодняшний день 
в Пензе созданы 17  
ТОСов. Один из послед-
них появился на улице 
Карпинского в частном 
секторе, называется он 
ТОС «Городок». Соглас-
но протоколу на собра-
нии присутствовали 644 
человека. Понадобилось 
бы футбольное поле, что-
бы их всех разместить. 
На узкой улочке, упира-
ющейся в лес, даже нет 
подходящей площадки. 
Где проходило собрание 
и было ли оно на самом 
деле, остается загадкой. 
Но под протоколом сто-
ят подписи реальных 
людей. Мы решили об-

ратиться к ним за разъ-
яснениями.

– Как вы сказали, ТОС? 
– уточняет Наталья Васи-
льевна, жительница дома 
№ 142 по ул. Карпинско-
го. – Я являюсь членом 
ТОС «Городок»? А что это 
такое? Вот это новость!

Как выяснилось, не 
она одна находится в не-
ведении.

– Обычно у нас так: 
председатель обзвани-
вает всех по телефону, 
предупреждает, что будет 
собрание. Но туда при-
ходят далеко не все. Я, 
например, на последних 
двух или трех не смогла 
присутствовать. Потом, 
если нужны какие-ни-
будь подписи, Светлана 
ходит по домам и собира-

ет их. Вот и вся система. 
Так что, может быть, со-
брание и было, просто мы 
не в курсе. Помню, Свет-
лана говорила о каком-
то новом товариществе и 
в инициативную группу 
звала. Но подробностей я 
не знаю, – говорит Люд-
мила Борисовна из дома 
№ 162 по ул. Карпинско-
го, теперь тоже член ТОС 
«Городок».

Нам удалось встретить-
ся с председателем улич-
ного комитета. Светлана 
Кустова очень приветли-
вая женщина, видно, что 
она искренне радеет за 
свою улицу и свой дом. Ей 
хочется, чтобы было луч-
ше.

– Работать с людьми 
очень сложно! Одни бо-

ОСТРАЯ ТЕМА

4

Что такое ТОС – ВОПРОС
ре

кл
ам

а

Пензенцы едва успели привыкнуть к ЖСК и ТСЖ, как власти настойчиво предлагают им новую аббре-
виатуру – ТОС. «Горожанин» погрузился в тему, чтобы выяснить, что это такое и чем грозит модное увле-
чение.

ТОС "ГОРОДОК" ОБЪЕДИНИЛ БОЛЕЕ 650 ДОМОВ НА УЛИЦЕ КАРПИНСКОГО

справка
Закон о создании тер-

риториальных обще-
ственных самоуправле-
ний (ТОС) был принят в 
России около 20 лет на-
зад. Сегодня их деятель-
ность регулируется ФЗ № 
131 «Об общих принципах 
организации местного 
самоуправления в РФ». По 
сути это знакомый всем 
уличный комитет, только 
с образованием юриди-
ческого лица и вытека-
ющими последствиями 
в виде уплаты налогов, 
создания рабочих мест 
и личной ответственно-
сти за осуществление 
собственных инициатив 
в вопросах местного зна-
чения.
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ятся быть обманутыми, 
другие не хотят ответ-
ственности. У нас уже 
был неприятный опыт. 
Мы канализацию прово-
дили за свой счет, город 
нам не дал ни копейки. 
Так совпало, что мы ка-
нализацию проводили, 
когда расширяли улицу 
Карпинского. Мэр Чер-
нов журналистам сказал, 
что вот, на Карпинского 
сделали канализацию за 
счет города – ливневую 
канализацию. И тут та-
кое началось! Пришлось 
каждому объяснять, что 
градоначальник говорил 
не о нашей канализации, 
а о ливневой, – рассказы-
вает Светлана Кустова.

По словам предсе-
дателя уличного коми-
тета, люди здесь при-
выкли складываться на 
общие нужды. Суще-
ствуют программы бла-
гоустройства на услови-
ях софинансирования 
из городского бюдже-
та. Конечно, в них еще 
нужно попасть. Но что-
бы в них участвовать, 
необходимо зарегистри-
ровать ТОС. Сейчас у 
ТОС «Городок» уже есть 
расчетный счет, образо-
вано юридическое лицо.

«Горожанин»: То есть 
вы платите налоги?

– Мы еще не успеваем 
их платить. Мы только 
организовались, у нас 
пока доход нулевой. 

Нам сказали, что при-
были фактически не бу-
дет. Тонкостей я не знаю. 
Вот пришли бы вы ко мне 
через год, я бы уже все де-
тально знала, а пока еще 
многое непонятно.

Мифы и правда
Подобные сомнения 

возникают не только у 
Светланы Кустовой, но 
и у тысяч других пен-
зенцев. Зачем их упор-
но зовут в ТОСы? Все ли 
подписавшие протокол и 
проголосовавшие за соз-
дание ТОСа понимают, 
что их ожидает? 

По сути, горожанам 
предлагают заниматься 
обустройством места про-
живания, озеленением и 
асфальтировкой дворо-
вых территорий, содер-
жанием детских площа-
док, мест для парковки 
и выгула собак, прове-
дением праздников для 
молодежи и пенсионеров. 
Очевидно, что городские 
чиновники не придут в 
каждый двор, хотя долж-
ны бы, не дадут каждому 
денег на благоустройство 
– муниципальный бюд-
жет извечно дефицитен.  
Видимо, на муниципа-
литеты нет надежды и 
на федеральном уровне, 
поэтому и появилась в 
Федеральном законе № 
131-ФЗ статья 27 о тер-
риториальном обществен-
ном самоуправлении 
(ТОС). Решение город-
ских проблем возложили 
на жителей, а главное, за 
их счет.

– Я бы очень хотел, 
чтобы когда-нибудь сло-
жилась такая ситуация, 
когда люди сами стали 
бы заниматься своей зем-
лей и ощущали бы себя 
хозяевами. Яма во дворе. 
Меня просят заделать. 
Не могу же я каждому 
человеку сказать, что это 
земля не городская, это 
не бюджетные деньги.  

Муниципалитет отвечает 
за магистрали, за доро-
ги общего пользования, 
за скверы, за публичное 
пространство, заявил гла-
ва администрации Пензы 
Юрий Кривов на послед-
ней пресс-конференции. 
Кажется, мечты мэра на-
чинают сбываться. 

Где же деньги?
Самоорганизация, воз-

можно, и неплохо, но хо-
чется спросить: за чей 
счет? Где ТОС найдет 
средства на озеленение, 
создание парковок, убор-
ку мусора? Отвечаем: вся 
финансовая деятельность 
ТОСов осуществляется за 
счет средств самих жите-
лей. К примеру, нужно за-
асфальтировать дорогу во 
дворе одного дома, входя-
щего в территориальное 
общественное самоуправ-
ление. Со всех членов 
ТОСа соберут необходи-
мую сумму денег в виде 
добровольных взносов. 

Законом предусмотре-
ны и другие источники, в 
частности грантовая под-
держка из муниципаль-
ного бюджета. Но чтобы 
получить деньги, необхо-
димо разработать проект,  
собрать 30 процентов от 
общей стоимости работ 
и заявиться на конкурс. 
Из 36 заявок в этом году 
удовлетворили только 18. 
Между ними и поделят 
6 миллионов рублей, за-
ложенных в городской 
казне на поддержку соци-
альных инициатив. Полу-
чится, что у кого-то будет 
новый асфальт и площад-
ка, а у кого-то нет. 

Сегодня вопросы бла-
гоустройства, строитель-

ства детских площадок 
во многом решают депу-
таты. Ежегодно из город-
ской казны народным 
избранникам выделяется 
по 1 млн рублей на благо-
устройство и еще по 1 млн 
рублей на обустройство 
детских садов и школ. 
И эта работа ведется в 
каждом округе, чему так 
рады жители. Но, по сло-
вам Юрия Кривова, дан-
ная программа устарела 
и требует пересмотра: 

– Надо преодолевать 
непонятный для меня ре-
ликт – наказы избирате-
лей. Я бы деньги из этой 
программы с легким серд-
цем перенацелил туда, 
где есть тема софинанси-
рования, где есть задачи 
включения местного биз-
неса и средств жителей.

Возможно, для гра-
доначальника ТОС 
– это освобождение от 
ответственности и су-
щественная экономия 
бюджетных денег. За-
чем закладывать по де-
путатской программе 70 
млн на асфальтирование 
внутриквартальных до-
рог и тротуаров, высадку 
деревьев и кустарников, 
строительство площадок 
и парковок? Достаточно 
всего лишь 6, а остальные 
горожане сами соберут и 
сами все сделают.  

И еще к вопросу о день-
гах. Некоторые созданные 
в нашем городе ТОСы – 
это юридические лица со 
штатным расписанием, 
зарплатами председате-
лю, бухгалтеру, а главное 
– это налоги. И эти рас-
ходы лягут на плечи про-
стых горожан.

Илья Петров

ОСТРАЯ ТЕМА
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говорят жители  
Галина Викторовна, ул. Карпинского, 146:

– По большому счету мы и так всегда сами свои 
проблемы решали. Вряд ли что-то в лучшую сторону из-
менится с появлением этого ТОСа.
Александр Федорович, ул. Карпинского, 150:

– По моему мнению, за такими вещами, как доро-
ги на прилегающей территории, тротуары, площадки, 
обустройство общественных мест, должна следить ад-
министрация. Вся земля между нашими участками – 
муниципальная. Почему же мы должны деньги сдавать 
на асфальт, если и так налоги платим?
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ЗДОРОВЫЕ РЕЦЕПТЫ
Сурские гурманы пе-

решли на артезианскую 
воду. Все больше горожан 
используют для приготовле-
ния пищи покупную воду – 
из киосков «Ключ здоровья». 
«Разница есть!» – говорит 
кулинар-любитель Елена 
Кузнецова.

Всегда хочется пора-
довать семью чем-нибудь 
вкусным. А еще лучше, 
если обед будет вдобавок 
ко всему полезным. У меня 
накопилась целая книга 
собственных рецептов, но 
с недавних пор в каждом 
появился новый ингредиент 
– артезианская вода. Гото-
вить супы, заправки, вторые 
блюда, даже заваривать 
чай на воде из-под крана 
в моем доме больше не 
принято. Прежде чем по-
дать на стол овощи и фрук-
ты, мы промываем их арте-
зианской водой, потому что 
вода из-под крана не всег-
да безопасна.

Для того чтобы готовить, 
как в ресторане, совсем 
не обязательно работать 
в ресторане. В домаш-
них условиях тоже можно 
и даже нужно готовить на 
правильной воде. Воду ис-
пользуют практически во 
всех блюдах, поэтому важ-
но сделать пищу не только 
вкусной, но и полезной. 
Чистая артезианская вода 
«Ключ здоровья» продает-
ся во всех уголках нашего 
города в специализиро-
ванных киосках. Удобно и 
цена приемлемая. На здо-
ровье лучше не экономить, 
в здоровье нужно вклады-
вать! «Ключ здоровья» – это 
долгосрочная инвестиция в 
здоровье вашей семьи.  
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ЭТО ИНТЕРЕСНО
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА Е. КУЗНЕЦОВОЙ

За здоровьем – по путевке
Куда ни бросишь взгляд, всюду 

в синеющей дымке водная гладь 
Сурского моря. А позади, за спи-
ной, громоздятся могучие деревья, 
маня сочной зеленой прохладой...

Где отдохнуть и поправить здоро-
вье? Всего в нескольких километрах 
от Пензы находится известная на 
всю Россию профсоюзная здравница 
«Березовая роща». Мы уже расска-
зывали вам о медицинской специ-
ализации, отдельных процедурах 
и о досуге в санатории. «Березовой 
роще» есть чем удивить. Но первое, 
что стоит отметить, – огромное коли-
чество положительных отзывов от-
дыхающих о персонале санатория. 
Именно поэтому мы решили побли-
же познакомиться с теми, о ком идет 
народная молва. 

– Здравствуй-
те! Проходите, 
пожалуйста, – 
встречает нас 
Валентина Ку-
дрявцева, стар-
шая медсестра 
терапевтическо-
го отделения. 
– Почему наши 
о т д ы х а ю щ и е 

так любят «Березовую рощу»? Каж-
дый гость санатория для нас – как 
член семьи. Здесь вы почувствуете 
себя как дома и даже лучше. У нас 
очень дружный, душевный коллек-
тив. Каждый день нашей работы – 
это вклад в ваше долголетие и хоро-
шее самочувствие.

Санаторий очень удобен своей 
компактностью. Медицинский кор-

пус расположен в одном зда-
нии с жилыми номерами. 
Здесь же находится столовая.

– Под одной крышей также 
обустроены физиотерапевтическое 
отделение и водолечебница, поме-
щения для организации отдыха, са-
уна, бассейн, зал лечебной физкуль-
туры, – поясняет Алексей Корнев, 
заместитель генерального директо-
ра по медицинской части.

«Березовая роща» – это многолет-
ние традиции и новые технологии. 
Вы доверяете персоналу санатория  
ваше здоровье, они относятся к нему 
очень ответственно и деликатно. 

– Некоторые наши пациенты к 
концу своего отдыха в «Березовой 
роще» говорят, что с ними произошло 
чудо. И это действительно заметно. 
Правильно подобранные процеду-
ры в сочетании с лечебной диетой и 
работой профессионалов дают пора-
зительный эффект. Так что, можно 
сказать, мы каждый день совершаем 
небольшое чудо для наших оздорав-
ливающихся, – признается врач-
невролог Людмила Сляктина.

Универсальная во многих отно-
шениях здравница находится рядом. 
Она гарантирует вам доступность и 
разнообразие лечебных и оздорови-
тельных программ. Прекрасное ме-
сто для отдыха в любое время года. 
Сделайте жизнь лучше и проще – от-
дыхайте в «Березовой роще»!

ЗАБРОНИРОВАТЬ И КУПИТЬ 
путевку вы можете по адресу:  
г. Пенза, ул. Советская, 4, теле-
фоны: (8412) 56-49-49, 56-56-61, 
доп. офис 38-91-04. 
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          МЕНЕДЖЕРЫ ПО РЕКЛАМЕ 
          ЗАПИСЬ 

     НА СОБЕСЕДОВАНИЕ 
по тел. 25-85-90

ТРЕ
БУЮ

ТСЯ

ПРОФСОЮЗНАЯ ЗДРАВНИЦА ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ
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Пришла пора менять счетчик
С проблемой смены счетчиков сталкивался, пожалуй, каждый второй житель Пензы, остальным это 

предстоит сделать. Главное – не попасть в ловушку мошенников и не разориться в погоне за экономией. 
«Горожанин» выяснил, когда и какой счетчик требует замены.

СЧЕТЧИК СРОК ПОВЕРКИ ТАРИФ ПОВЕРКИ 
СЧЕТЧИКОВ *

Электричество 16–6 лет** 150–1500 руб.

Газ 10 лет 369 руб.

Холодная вода 6 лет 375 руб.

Горячая вода 4 года 375 руб.

Срок эксплуатации счетчика, 
независимо от сферы применения, 
указан в техническом паспорте. 
Там же должны содержаться гра-
фы о прохождении поверки, проще 
говоря, это проверка исправности 
счетчика. Сроки проведения повер-
ки указаны в таблице. Если вы про-
пустите очередной срок, вам будут 
выписывать счет по нормативу по-
требления.

Поверка счетчиков – платная ус-
луга, ее предоставляют как государ-
ственные организации, так и част-
ные компании. Снять и поставить 
счетчик можно самим. Опломбиров-
ку должна сделать управляющая 
компания либо обслуживающая 
организация бесплатно (постанов-
ление Правительства РФ № 824 от 
19.09.2013).

* – по данным Пензенского центра 
стандартизации и метрологии

** – в зависимости от типа счетчика, 
подробно указано в паспорте

SMIDOZA.INFO
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Ну не приживается у 
нас асфальт на доро-
гах. Отвергает его зем-
ля российская.

Если варить пельме-
ни 20 минут, то это все 
еще пельмени, если 40 
минут – макароны по-
флотски, а если 60 ми-
нут и посыпать сыром, 
то это уже лазанья.

В первый раз, когда 
делаешь добро чело-
веку, в ответ слышишь 
«большое спасибо». 
Во второй раз – просто 
«спасибо». В третий – 
ничего. В четвертый тебя 
спросят: «А почему ты 
так медленно мне до-
бро делаешь?»

ан
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ПРОГУЛКИ ПО ВРЕМЕНИ

ТЕЛЕФОН
РАЗМЕЩЕНИЯ
РЕКЛАМЫ
25-85-90

ДЛЯ

В годы развитого со-
циализма, когда Пенза 
считалась одним из са-
мых зеленых городов 
СССР, общественный 
транспорт жил по прин-
ципу «совесть – лучший 
контролер». 

В 80-е годы прошлого 
века кондукторов в ав-
тобусах практически не 
было. Считалось, что со-
ветский человек не лжет, 
поэтому пассажирам до-
веряли. Главным правом 
пассажира была возмож-
ность самостоятельно 
заплатить за проезд. В 
троллейбусе билет стоил 
5 копеек, прокатиться на 
автобусе – 6 копеек, ну а 
маршрутное такси было 
подороже – 20 копеек за 
поездку.

В общественном транс-
порте стояли автоматы 
для продажи билетов, а 
также компостеры, при 
помощи которых нужно 
было пробивать проезд-
ные талоны. Обмануть 
социалистическую систе-

му платы за проезд пы-
тались, но очень редко. 
Пробивали проездные 
талоны по нескольку 
раз, откручивали билеты 
без оплаты. Но, подчер-
кнем, это были единич-
ные случаи. 

Хотя охота на «зай-
цев», то есть безбилет-
ных пассажиров, велась 
тогда более основатель-
но, чем сегодня. Контро-
леры  внезапно появля-

лись в салонах автобусов 
и троллейбусов и ловили 
безбилетников букваль-
но за руку. «Зайцам» 
грозил штраф – один 
рубль. 

Сегодня автобусы и 
троллейбусы лишились 
компостеров. Их заме-
нили кондукторы. Без 
них невозможно сегод-
ня представить обще-
ственный транспорт 
Пензы.

Вы помните компостеры?

 ИЗ АРХИВА ИГОРЯ ШИШКИНА
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Мы привыкли не тратить 
времени зря и все делать 
быстро. Оказывается, в 
Пензе можно заказать 
свою «быструю баню». 
Любую баню-бочку из-
готовят всего за пару не-
дель. Привезут и соберут 
вручную на вашем участ-
ке за один день. Легкий 
пар обеспечен! Эконо-
мия, удобство и макси-
мальное удовольствие от 
использования – все это 
баня-бочка.

Баня-бочка сделана из 
северной ели, поможет 
поправить и сохранить 
здоровье. Пользоваться ею 
можно круглый год, прота-
пливать заранее не нужно. 
Уже через 30-40 минут па-
рилка готова. Компактная 
снаружи, вместительная 
внутри: длина бани от двух 
до шести метров. В ней 

смогут разместиться до 10 
человек.

И никакой стройки на 
участке: без мусора, спе-
циальной техники, шума и 
грязи. При необходимости 
баню-бочку можно также 
легко перевезти или пере-
ставить на другое место.

Приобрести чудо-са-
уну можно по доступной 
цене. Звоните по номеру 
+7 (8412) 25-13-28 или за-
ходите на сайт bochky.ru

Своя баня лучше! реклама
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